

## Cronología de la política exterior de México\*

### Enero-abril 2024

#### Enero

*5 de enero*

La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, junto con María Elena Dorantes, cónsul general de México en Houston; Alejandro Celorio Alcántara, consultor jurídico de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), y Jaime Vázquez Bracho Torres, director general de Servicios Consulares, realizan una visita de trabajo al Consulado General de México en Houston, donde se reúnen con integrantes de la comunidad mexicana y personal de esa representación. Durante la visita, la titular de la SRE refiere la importancia de las contribuciones que los mexicanos hacen en la zona y comparte algunas de las acciones que la dependencia a su cargo está emprendiendo para proteger, empoderar y acercarse a las comunidades mexicanas en el exterior. Con estas reuniones, la secretaria Bárcena contribuye a fortalecer los vínculos comerciales entre México y Houston, así como a empoderar a la comunidad mexicana en la región.

*9 de enero*

El ministro de Relaciones Exteriores y de Defensa de Irlanda, Micheál Martin, en visita de trabajo a México, se reúne con la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra. Ambos funcionarios destacan su interés por fortalecer la cooperación internacional para el desarrollo en la región centroamericana y del Caribe en temas como la seguridad alimentaria y el cambio climático. Por otro lado, coinciden en la importancia de profundizar las relaciones económicas entre ambos países.

*10 de enero*

En el Conversatorio “Política exterior feminista: en dónde estamos y hacia dónde vamos”, realizado en el marco de la XXXV Reunión de Titulares de

\* Elaborada por la licenciada Selene Romero Gutiérrez (selene.romero@políticas.unam.mx), el maestro Samuel Sosa Fuentes (samuelsosa@políticas.unam.mx) y las alumnas de servicio social Marcela Paulina López Neri y Mariana Romero Alvarado del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM. Las fuentes principales de donde se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores y de la Presidencia de la República, así como las noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

Embajadas y Consulados, la secretaria Alicia Bárcena Ibarra se pronuncia a favor de equilibrar los puestos de representación de México en el exterior con más cargos ocupados por mujeres. Además, sostiene que la política exterior feminista debe ser una estrategia integral y transversal que elimine las barreras históricas y estructurales que enfrentan las mujeres y niñas en su diversidad. De tal manera, instruye a las representaciones de México en el exterior para que identifiquen de manera transversal iniciativas que sean fortalecidas desde una perspectiva de género y enfoque diferenciado.

*14 de enero*

En representación del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, Alicia Bárcena Ibarra viaja a Guatemala para asistir a la investidura presidencial de Bernardo Arévalo de León. Durante su visita se reúne con el ministro de Relaciones Exteriores de Chile, Alberto van Klaveren; con el ministro de Relaciones Exteriores y Comercio Exterior de Belice, Francis Fonseca; con el viceministro adjunto para las Américas del Ministerio de Asuntos Exteriores de Canadá, Glen Linder; con el alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell Fontelles; con el presidente de Paraguay, Santiago Peña Palacios, y con el presidente de Colombia, Gustavo Petro Urrego.

*16 de enero*

En la sede de la SRE, la delegación mexicana encabezada por Joel Hernández García, subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, en conjunto con la delegación de Reino Unido, encabezada por Freya Jackson, directora de Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos del Ministerio de Asuntos Exteriores, Mancomunidad y Desarrollo, celebran el Primer Diálogo Multilateral y de Derechos Humanos. Ambos gobiernos dialogan e intercambian puntos de vista en cuanto al fortalecimiento de la cooperación multilateral, retos dentro del sistema multilateral, promoción de derechos humanos en las instituciones internacionales y la situación de los derechos humanos en ambos países. Asimismo, se acuerda el fortalecimiento de la cooperación bilateral y celebración anual de este diálogo.

*18 de enero*

El gobierno de México y el gobierno de Chile remiten al fiscal de la Corte Penal Internacional el caso de Palestina con la finalidad de investigar posibles crímenes de guerra en el marco del conflicto entre Israel y el Movimiento de Resistencia Islámico (Hamás).

*19 de enero*

En una visita de trabajo, la delegación mexicana encabezada por la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra; el secretario de Defensa, Luis Cresencio Sandoval González, y otros funcionarios del gobierno mexicano se reúnen con la delegación estadounidense encabezada por el secretario de Estado, Antony Blinken; el secretario de Seguridad Interior, Alejandro Mayorkas, y la asesora presidencial de Seguridad Nacional, Elizabeth Sherwood-Randall, con la finalidad de tratar el tema de la migración, así como la cooperación para abordar las causas estructurales en esta materia.

*22 de enero*

La Corte de Apelaciones del Primer Circuito de Estados Unidos dicta una sentencia a favor del gobierno de México en el caso de la demanda contra empresas estadounidenses que fabrican y distribuyen armas de fuego, misma que fue presentada en agosto de 2021.

*23 de enero*

El presidente de México se reúne con los miembros de la Cámara de Representantes de Estados Unidos, encabezada por Michael McCaul y Randy Weber, del Partido Republicano; Henry Cuellar, del Partido Demócrata, y el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar. Ambos países sostienen la importancia del intercambio comercial y la necesidad de mejorar los puentes de comunicación. La temática que se aborda en la reunión abarca la cooperación internacional, la materia migratoria y de seguridad.

Jennifer Feller Enríquez, encargada de la subsecretaría de Relaciones Exteriores, y Tihomir Stoytchev, viceministro de Relaciones Exteriores de Bulgaria, presiden la V Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas México-Bulgaria. Los temas abordados giran en torno al fortalecimiento de intercambios comerciales, inversiones, intercambios académicos además de cooperación en materia cultural, científica y educativa.

La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, preside la reunión del Grupo de Trabajo sobre Bienestar y Movilidad Laboral de la Comisión Intersecretarial de Atención Integral en Materia Migratoria (CIAIMM) en la sede de la SRE. La acompañan la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján, la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, y el secretario de Trabajo y Previsión Social, Marath Baruch Bolaños López. Durante las exposiciones, los integrantes del Grupo de Trabajo destacan la importancia de coordinar

esfuerzos para atender de manera efectiva a las personas en situación de movilidad humana. Tras compartir un diagnóstico actualizado del panorama migratorio y las capacidades de los programas de bienestar dirigidas a las personas en situación de movilidad, se acordaron medidas que, en conjunto, contribuyen a que la migración sea más segura, ordenada, regular y humana.

### *31 de enero*

La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, concluye una visita de trabajo de dos días a Phoenix, Arizona, donde tuvo encuentros con líderes comunitarios, locales y estatales, autoridades locales y estatales, así como con titulares y personal de los consulados de México en Phoenix, Nogales, Tucson y Yuma. En este marco, la funcionaria mexicana se reunió con Katie Hobbs, gobernadora de Arizona, contando también con la participación del gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaña, con el objetivo de celebrar un panel sobre el Plan Sonora y la colaboración económica entre Arizona y México, destacando el área de semiconductores y electromovilidad, así como la modernización de puertos que faciliten el comercio y aumenten la seguridad fronteriza. Esta visita de trabajo es muestra de los esfuerzos del gobierno de México por implementar una diplomacia eficaz, resolutive y cercana a la gente cuyos resultados deriven en condiciones de bienestar para la población mexicana de ambos lados de la frontera.

## **Febrero**

### *1 de febrero*

La secretaria Bárcena Ibarra finaliza una visita de trabajo de tres días en Los Ángeles, California, donde sostuvo diversos encuentros y actos con la comunidad mexicana, así como con titulares y personal de los consulados de México en Los Ángeles, Fresno, Oxnard, San Bernardino y Santa Ana. La funcionaria mexicana se reunió con la alcaldesa de la ciudad de Los Ángeles, Karen Bass, con quien dialogó sobre la estrecha relación entre México y la ciudad de Los Ángeles, así como las necesidades de la comunidad mexicana y los servicios proporcionados por el Consulado General de México, centrándose en especial en temas como la migración, el comercio y la colaboración entre México, Estados Unidos y Canadá en el marco de realización de la Copa Mundial de Fútbol de la Federación Internacional de Fútbol Asociación para 2026.

La titular de la SRE, acompañada de la subsecretaria de Desarrollo Cultural de la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, Marina Núñez Bernal, encabeza la entrega de 30 piezas arqueológicas que fueron otorgadas al Consulado

General de México en Los Ángeles, California, durante la visita de trabajo que realizó en esa localidad de Estados Unidos. Por su parte, los representantes de la Secretaría de Cultura y el Instituto Nacional de Antropología e Historia reafirman su convicción de trabajar, en el marco de sus competencias, por la recuperación del patrimonio cultural mexicano que se encuentra en el extranjero de forma ilícita, por lo que continuarán impulsando con fuerza la campaña #MiPatrimonioNoSeVende.

#### 6 de febrero

La delegación estadounidense encabezada por la asesora de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Elizabeth Sherwood-Randall, es recibida en México con el objetivo de sostener un encuentro con la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, y el Gabinete de Seguridad de México, con el fin de dialogar en materia migratoria, de seguridad y tráfico ilícito de drogas y armas.

#### 7 de febrero

La secretaria Bárcena Ibarra encabeza una reunión bilateral de seguridad con Estados Unidos. Ambas delegaciones muestran interés en ampliar el diálogo bilateral en materia de seguridad, migración, asuntos fronterizos y tráfico de fentanilo en aras de continuar siendo socios estratégicos.

La Cámara de Comercio e Industria Luso-Mexicana (CCILM) y la Comunidad Intermunicipal de la Región de Coímbra suscriben un Protocolo de Asociación. Bruno Figueroa Fisher, embajador de México en Portugal y presidente honorario de la CCILM, funge como testigo de honor. Con este acto se contribuye en la profundización de la relación bilateral entre México y Portugal, incentivando el intercambio comercial y el área de inversiones y negocios.

#### 9 de febrero

La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, recibe en la SRE a la directora general de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), Amy Pope, quien realiza su primer viaje a la región desde que tomó posesión del cargo en octubre de 2023. Durante el encuentro, las delegaciones dialogan sobre las oportunidades y desafíos que supone la movilidad humana, al tiempo que reconocen la importancia de las alianzas multiactor, incluyendo el sector privado, en el contexto actual. Como resultado del encuentro, acuerdan el establecimiento de cinco mesas de trabajo entre el gobierno de México y la OIM que iniciarán de manera inmediata sus funciones y cuyos resultados serán reportados a la CIAIMM.

*12 de febrero*

La titular de la SRE participa en el lanzamiento de las operaciones de TENT México para generar coaliciones empresariales a favor de las personas refugiadas y migrantes. En el evento, la secretaria Bárcena Ibarra habla de la importancia de la integración efectiva-empática de refugiados y migrantes en la sociedad y en la economía a través de vías de movilidad laborales, seguras y ordenadas.

*13 de febrero*

La directora general para Europa de la SRE, Jennifer Feller Enríquez, y el secretario de Estado de Asuntos Políticos del Ministerio de Asuntos Exteriores y Europeos de Croacia, Frano Matušić, presiden la IV Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas México-Croacia. Ambos funcionarios suscriben un Memorandum de Entendimiento entre la SRE y el Ministerio de Asuntos Exteriores y Europeos del país europeo sobre Cooperación en Materia de Capacitación Diplomática.

*24 de febrero*

La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, concluye su gira de trabajo por Brasil, donde participó en la 25 Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores, Grupo MIKTA y sesiones de trabajo del G20. En el marco de su visita a São Paulo, Bárcena Ibarra participó en la firma de una carta de intención entre la SRE y OXXO para impulsar el desarrollo económico inclusivo y el bienestar social de las mujeres empresarias y emprendedoras de México, prioridades del gobierno que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador.

*26 de febrero*

En la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, presenta la estrategia mexicana de movilidad humana. La estrategia contempla todas las fases del ciclo migratorio, pues al ser México país de origen, tránsito, destino y retorno, la prioridad es atender a las personas mexicanas en el exterior, así como a las extranjeras que pasan por territorio nacional.

Alicia Bárcena Ibarra recibe en la SRE al ministro de Asuntos Exteriores de Turquía, Hakan Fidan, quien realiza una visita de trabajo a México con el objetivo de conversar sobre temas prioritarios de la relación bilateral y de interés común en la agenda internacional. La secretaria y su homólogo confirman el

excelente estado del diálogo político entre ambos países y refrendan el interés común por reforzar la relación bilateral en todos sus ámbitos.

#### *28 de febrero*

En el marco de la reunión trilateral de migración celebrada en Washington D. C., Estados Unidos, en la que participan funcionarios estadounidenses, guatemaltecos y mexicanos, la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, llama a desarrollar un modelo que resuelva el desafío del fenómeno a nivel regional. La secretaria Bárcena señala que los gobiernos de México, Estados Unidos y Guatemala siembran las bases de un modelo único para contribuir a resolver los retos que enfrenta la movilidad humana en distintas regiones del mundo.

### **Marzo**

#### *1 de marzo*

En la sesión plenaria de la VIII Cumbre de Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, celebrada en Buccament Bay, San Vicente y las Granadinas, la titular de la SRE, Alicia Bárcena Ibarra, destaca la importancia de este foro de diálogo y concertación para favorecer la integración regional y fortalecer la cooperación en beneficio de los países. En ese sentido, enfatiza también la necesidad de seguir construyendo una región más próspera, sostenible e incluyente a través de la cooperación y la adopción de medidas encaminadas al beneficio de los 600 millones de personas que habitan en América Latina y el Caribe.

#### *2 de marzo*

México presenta la iniciativa de Declaración sobre Política Exterior Feminista para América Latina y el Caribe, que reafirma el compromiso de promover la participación y el liderazgo de las mujeres de la región. Al promover esta declaración, México reafirma su compromiso por avanzar hacia el empoderamiento e igualdad de las mujeres. Asimismo, se posicionan en la agenda internacional temas que se han impulsado en el ámbito local, como el reconocimiento de las mujeres en su diversidad y la paridad de género en todos los niveles de gobierno.

#### *4 de marzo*

Jennifer Feller Enríquez, directora general para Europa y G20 de la SRE, y Tamara Rastovac Siamašvili, viceministra para la Cooperación Bilateral del Ministerio de Asuntos Exteriores de Serbia, presiden la VII Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas entre México y Serbia. En este sentido, se analiza la

relación bilateral y la situación de ambos países, también se dialogan iniciativas para potenciar intercambios económicos y turísticos, así como programas de cooperación en ámbitos como el científico, cultural o educativo.

#### *8 de marzo*

Alicia Bárcena Ibarra conmemora el Día Internacional de las Mujeres con un mensaje en el que reconoce la situación que han enfrentado históricamente las mujeres, así como los retos y desafíos que existen para alcanzar la igualdad en todos los ámbitos de la sociedad. Asimismo, destaca el papel de las mujeres diplomáticas en la construcción de relaciones exteriores sólidas y en las iniciativas que benefician a México y otros países.

#### *11 de marzo*

La titular de la SRE asiste a la Reunión de Alto Nivel sobre Haití, convocada por la Comunidad del Caribe en respuesta a la invitación del presidente *pro tempore*, Mohamed Irfaan Ali. En la reunión, celebrada en Kingston, Jamaica, la secretaria Bárcena Ibarra explica que ante la grave escalada de violencia que enfrenta el país caribeño, la verdadera solución solo puede provenir de su propio contexto, uno que incluya a todos los actores haitianos, con apoyo internacional que no involucre injerencias extranjeras.

### **Abril**

#### *1 de abril*

La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, y el director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, Adelfo Regino Montes, inauguran el Seminario Latinoamericano “Avances y desafíos en la implementación de la Declaración de Naciones Unidas sobre los derechos de los pueblos indígenas”, con motivo de los 17 años de dicha declaratoria. Durante tres días de actividades, expertos de gobiernos y representantes de pueblos indígenas de Argentina, Bolivia, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, Guatemala, México, Panamá, Perú y Venezuela, abordarán los avances y retos pendientes para implementar dicha declaración en cuatro mesas temáticas: pueblos indígenas como sujetos de derecho colectivo; libre determinación y sistemas normativos indígenas; tierras, territorios y recursos naturales, y patrimonio cultural.